



**Nombre de alumnos: Jorge Daniel Hernández
González**

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz

Trabajo: Control de lectura

Grado: 2

PASIÓN POR EDUCAR

Grupo: c

Materia: Antropología Medica 2

Comitán, Chiapas a 01 de marzo del 2022.

"Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica"

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tetrada tierra - fuego - aire - agua la fuente que inspiró el pensamiento andino prehispánico.

El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias; esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital.

La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista, la teología prehispánica era panista y politeísta, asomía la espiritualidad del medio natural circundante.

La organización de cosmos maya era representada por cinco árboles sagrados y sus respectivas divinidades que conectaban el cielo y la tierra; los dioses portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de creación del mundo: un pescado (el mundo acuático), un ciervo (la tierra), un pavo (el cielo), una flor (el fuego) y una mazorca de maíz (los seres humanos).

En el mismo campo de trabajo, el doctor Carlos Viesca Treviño y colaboradores, plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Tlaloc y la ascitis, manifestación clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva.

La representación de enfermos hidróticos en la escultura la ejemplifican con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas, del preclásico al posclásico, posterior a su análisis, las relacionan con una manifestación divina derivada de la acción de Tlaloc, sobresale de manera especial una manifestación o representación zoomorfa (un conejo) en una basija, de cuyo análisis icodiagnóstico se interpreta la presencia de ascitis como consecuencia de beber pulque en grandes cantidades por tiempos prolongados, semejante a la etiología e historia natural hoy reconocida para la cirrosis hepática de origen alcohol tradicional.

El empacho como entidad nosológica, son los tratamientos populares los que predominan, destacando los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de las veces edad, en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena. Han sido utilizadas las plantas, su consumo con efectos medicinales en la mujer embarazada han sido prácticos comunes en el país.

La antropología aplicada, y en lo particular su versión indigenista, son blanco de iracundos ataques. Las instituciones gubernamentales encargadas del pro-povisorio no se!

La contestación del estructuralismo marxista no se reduce a una simple réplica teórica, desde hace más de una década realiza esfuerzos desahogados por aplicar el pensamiento de Marx a la interpretación de aspectos estratégicos de las culturas primitivas, parentesco, políptica, religión, sin lograr éxito en sus propósitos finales de regar utilidad a la antropología cultural, ni en sus afanes por construir una antropología marxista.

La interpretación de las ideas seminales de Marx no la enlaza, por canales exclusivos, una sola corriente ideológica o ideológica, por importante que parezca en un momento dado del discurso filosófico.

La discusión de algunos puntos clave de la antropología, pasada y presente parece necesaria para advertir, desde el comienzo, las bases teóricas de la antropología médica que son en gran medida, las mismas fuente y cambian de una época a otra según se modifica la orientación ecológica o ideológica dominante.

Contra las sociedades folk y urbana como tipos ideales, a la manera de Max Weber, esto es, como construcciones teóricas elaboradas con elementos de la realidad para representar modelos cuyos rasgos componentes no se encuentran necesariamente todos en casos concretos.

Referencias bibliográficas

Frisancho Velarde, Ó., & Cultura Andina Prehispánica Estaba Íntimamente, L. (s/f).
Artículo histórico Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América
Prehispánica. Org.pe. Recuperado el 1 de marzo de 2022, de
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>